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● A los deudores
alimenticios
también les cerrarán
el camino

● Personal del
árbitro electoral
revisa 7 mil 700
registros

● Inició el reparto
del material a
los Consejos
Municipales

● Hubo un ahorro
de 70 millones
de pesos en su
elaboración

Quitarán candidatura a violentadores de género

Investigará IEEM
antecedentes de
los candidatos
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● Cuestionó que Latinus 
haya sido el único medio 
presente en el lugar

● El incidente en la 
campaña de Sheinbaum 
fue propaganda, dijo

● El titular del Tecnológico 
Nacional desestimó el 
movimiento

● Reportó la Fiscalía en 
la Mesa de Coordinación 
por la Paz

● Director del plantel 
ofrece separarse del cargo; 
lo rechazan alumnos

● La gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez 
encabezó el análisis
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REDACCIÓN / P. 2

Mantienen paro 
en Tecnológico  
de Toluca 

Disminuyen los 
homicidios con 
dolo en Edomex

Encapuchados de 
Chiapas fue un 
montaje: AMLO 

De Interés          
    General

 La presencia del Frente Frío 47 en el país provocó lluvia intensa en la 
Zona Metropolitana del Valle de México, afectando a varios municipios 
mexiquense. Originó la caída de árboles, algunas inundaciones viales 
y largos congestionamientos sobre el Periférico Norte y vialidades 
como José López Portillo, Gustavo Baz, Jesús Reyes Heroles y otras 
más de esta región. Las coordinaciones de Protección Municipal en la 

zona señalaron que la acumulación de basura obstruyó las alcantarillas 
y provocó los encharcamientos. En Cuautitlán Izcalli y Naucalpan se 
reportó la caída de árboles, sin que hubiera lesionados. Los cuerpos de 
Bomberos trabajaron con equipos especiales para abatir los niveles de 
agua. Las condiciones climáticas favorecieron para que se registraran 
algunas tormentas eléctricas. Foto Especial

▼

Primeras inundaciones del año
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REDACCIÓN

En la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz encabezada 
por la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, la Fiscalía General de Jus-
ticia mexiquense dio a conocer que 
el mes de abril registró una dismi-
nución en la comisión del delito 
de homicidio doloso; tan solo el 
viernes pasado, no se registraron 
eventos o víctimas por este delito 
en la entidad.

A la reunión asistieron Horacio 
Duarte Olivares, secretario gene-
ral de Gobierno; Andrés Andrade 
Téllez, titular de Seguridad y José 
Luis Cervantes Martínez, fiscal ge-
neral de Justicia.

Desarrollo Responsable

La Secretaría de Desarrollo Urba-
no e Infraestructura y el Consejo de 
Cámaras y Asociaciones Empresa-
riales del Estado de México coinci-
dieron en impulsar un desarrollo 
urbano responsable, armónico y 
con sentido social.

En reunión de trabajo, Carlos 
Maza Lara, titular de la Sedui, y 
Mauricio Massud Martínez, pre-
sidente del Concaem, pusieron 
sobre la mesa los retos del sector y 
las estrategias de la administración 

SEDUI FOMENTA DESARROLLO RESPONSABLE

Así lo dieron a conocer en la Mesa para la Construcción de 
la Paz, encabezada por  Delfina Gómez Álvarez

Disminuyen homicidios 
dolosos en el Edomex

EDUARDO BLANCO

N EL INFORME “Votar entre 
balas” elaborado por las organiza-
ciones Data Cívica y México Eva-
lúa, dan a conocer que, de 2018 
al 13 de abril de este año, se han 

registrado en nuestro país por parte de gru-
pos de la delincuencia organizada, mil 777 
amenazas, asesinatos, ataques, armados, 
desapariciones y secuestros en contra de 
personas del ámbito político y gubernamen-
tal; además de instalaciones del gobierno o 
de partidos políticos.

 LOS ESTADOS DE Guerrero, Guanajuato, 
Veracruz, Zacatecas y Baja California son los 
principales focos rojos, de acuerdo con esta 
investigación; en la que los ataques político-
criminales ocurrieron en 581 municipios que 
concentran hasta 75 millones de personas, que 
es el 60 por ciento de la población mexicana.

 EN EL MISMO reporte señalan que 8 de 
cada 10 ataques del crimen organizado contra 
actores políticos en México son letales; ya 
que, de la cifra total, mil 373 ataques en este 
mismo periodo son contra actores políticos, 

incluyendo candidatos, funcionarios públicos, 
alcaldes, regidores o policías locales; deno-
minando a este tipo de violencia, violencia 
político-criminal.

 RECONOCEN QUE, EN el transcurso de 10 
años, casi se ha triplicado el uso de la violen-
cia contra actores políticos de alto perfil, con 
el objeto de multiplicar las redes del crimen 
organizado, o hay un debilitamiento del siste-
ma de seguridad y justicia; o bien para que el 
crimen organizado pueda acceder a recursos 
económicos o conocer la información de sus 
territorios.

 EL ESTADO DE México, ha tenido en el pe-
riodo del 01 de enero de 2018 al 13 de abril de 
este año 72 víctimas; con el 4.23 por ciento 
de este delito en el país, siendo candidatos 
11 asesinados y 2 en ataque armado; funcio-
narios 7 asesinados, dos secuestrados y 2 
de ataque armado; autoridades de elección 
popular 9 asesinados y 5 en ataque armado; 
familiares 3 asesinados, y uno de cada de uno 
estos delitos como secuestro, atentado y ata-
que armado; integrantes de un partido 2 ase-
sinados y uno de ataque armado; y fuerzas de 
seguridad fuera de combate 5 asesinados y 7 
en ataque armado.

 EL ESTADO DE México ocupa el 12 lugar 
en ataques, el primero es Guerrero, el 
segundo Guanajuato, tercero Veracruz, 
cuarto Oaxaca, quinto Michoacán, sexto 
Morelos, séptimo Jalisco, octavo Zacatecas, 
noveno Chiapas, décimo Puebla y décimo 
primero Baja California; 

CABE RESALTAR QUE en esta investi-
gación de Data Cívica en el periodo que he 
mencionado, ha habido alrededor de 773 
ataques relacionados con violencia crimi-
nal-electoral; y aunque 2022 no fue año de 
elecciones ha sido el de mayor violencia, 
donde se registraron 230 eventos, siendo 
el perfil con más eventos el de candidatos, 
con 143. 

LOS ESTADOS DONDE se ha dado un 
claro aumento son en Aguascalientes, 
Guanajuato, Querétaro y San Luis Poto-
sí; Baja California, Baja California Sur, 
Chihuahua, Durango, Sinaloa y Sonora; 
y Colima, Jalisco, Michoacán y Nayarit; y 
aunque en un poco menos en Ciudad de 
México, Morelos, y el sureste, Quintana 
Roo, Tabasco, Yucatán, Campeche y Es-
tado de México.

COMO VEMOS NUESTRO estado estará 
en plena acción de campañas por candida-
tos a diputados locales, federales, senado-
res y presidentes municipales, por lo que 
esperemos que estas cifras no se disparen, 
por el bien de todos los mexiquenses.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Informe “votar entre balas”

E

 La Fiscalía informó que el viernes pasado no se registraron eventos 
o víctimas por este delito en la entidad. Foto especial

REDACCIÓN

Mónica Álvarez, candidata a di-
putada federal por el distrito 34, 
Toluca, visitó los mercados de 
San Pedro Totoltepec, Morelos y 
Benito Juárez, donde dialogó con 
comerciantes sobre sus propuestas 
vinculadas a alentar el comercio 
formal, fomentar el consumo de 
bienes y servicios de esas zonas, 
además de comprometerse a 
gestionar apoyos para la conso-
lidación de las micro y pequeñas 
empresas en la región de Toluca.

 También realizó caminatas y 
volanteo por las colonias Centro, 
Francisco Murguía, Salvador Sán-
chez Colín, Vértice, Valle Verde, 
Seminario -Las Torres, San Sebas-
tián, Morelos y San Lorenzo Tepal-
titlán, en donde sostuvo contacto 
directo con familias y transeúntes.

Dio a conocer sus propuestas 
para el rescate de espacios públi-
cos, los cuales se encuentran van-
dalizados, sin alumbrado público 
y se convierten, por el abandono, 
en zonas en donde la inseguridad 
es creciente.

 Se reunió con vecinos del frac-
cionamiento Valle Don Camilo, de 
las colonias Francisco Murguía, San 
Sebastián y Seminario, así como en 
el poblado de San Felipe Tlalmimi-
lolpan, y el Barrio La Crespa. 

En todo los lugares, los vecinos 
abrieron las puertas de sus hoga-
res para conversar y dar a conocer 
sus propuestas vinculadas con la 
gestión de acciones, una vez que 
llegue a la Cámara de Diputados 
federal, para continuar con los 
programas sociales y el combate 
a la corrupción.

Mónica Álvarez 
dialoga con la 
población

estatal para que la planeación y el 
orden territorial generen prosperi-
dad en las comunidades.

Con apego a la normatividad y el 
uso eficiente y responsable del sue-
lo, la Evaluación de Impacto Estatal 
impulsa la detonación de proyectos 
de inversión en entornos urbanos 
óptimos.

En este sentido, los empresarios 
reconocieron el apoyo de la Sedui 
para facilitar los trámites en mate-
ria urbana, así como el acompaña-

miento de la Comisión de Impacto 
Estatal (Coime) para obtener la 
Evaluación de Impacto Estatal en 
el tiempo establecido.

Sobre el tema del fortalecimien-
to de la infraestructura pública en 
torno a los parques industriales, 
destacaron que tanto la admi-
nistración pública estatal como 
los empresarios, buscan detonar 
valor social, poniendo al ciudada-
no en el centro de las decisiones 
sobre el desarrollo urbano.
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GERARDO GARCÍA 

El Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM) advirtió que cerra-
rá el paso a las candidaturas a alcal-
des y legisladores a quienes tengan 
una sentencia firme por violencia 
política en razón de género o de 
deudor alimentario, pues, advirtió, 
que forman parte de los criterios 
que estableció de elegibilidad.

En total, el pasado viernes el 
órgano autónomo atendió siete 
mil 700 solicitudes, y los expe-
dientes están siendo revisados 

por un ejército electoral de 150 
funcionarios. Con la finalidad de 
pronunciarse al filo de las 23 ho-
ras del 25 abril, para dar paso a 
las campañas electorales.

En entrevista, la consejera pre-
sidenta del IEEM, Amalia Pulido 
Gómez, aclaró que previamente 
establecieron los criterios de elegi-
bilidad y las disposiciones norma-
tivas en el reglamento de registro 
de candidaturas para la elección 
del 2 de junio.

Entre ellos, apuntó que los 
aspirantes no deben tener una 
sentencia firme por violencia 

política en razón de género o de 
deudor alimentario, y de detec-
tar casos inelegibles, tendrán las 
instancias jurisdiccionales para 
inconformarse.

“En ese sentido el Instituto ya 
estableció los requisitos que y 
documentos que deben entregar, 
por supuesto siempre existen 
instancias jurisdiccionales para 
presentar inconformidades, pero 
el Instituto ya tiene establecido el 
procedimiento en su reglamento de 
registro de candidaturas”, expresó.

En el PRI hay aspirantes que han 
sido acusados por presuntamente 

EN LAS CANDIDATURAS 

Cierra el paso IEEM a 
deudores alimentarios 
y a violentadores
Un total de 150 funcionarios del Instituto Electoral 
revisan las 7 mil 700 solicitudes que fueron presentadas 

 Amalia Pulido, consejera 
presidenta del IEEM, dijo que 
forman parte de los criterios de 
elegibilidad. Foto Emilio Varela

incumplir con los criterios, casos 
específicos como la aspirante a la 
presidencia municipal de Toluca, 
Melissa Vargas Camacho, quien re-
cibió una sentencia por violencia 
política en razón de Género.

Además, el IEEM garantizará 
que dentro de los registros se 
cumpla con la paridad de géne-
ro, tanto vertical, horizontal y 
transversal, como las acciones 

afirmativas para los grupos his-
tóricamente vulnerados.

Pulido Gómez reportó que del 
total de solicitudes de registro el 
80 por ciento presenta alguna in-
consistencia, por lo que ya se hicie-
ron los requerimientos para que se 
subsanen en un plazo de 48 horas.

En tanto, destacó que el restante 
20 por ciento cumplieron con todo 
lo establecido en la normatividad.

“El Instituto hizo la captura, se 
está haciendo la digitalización de 
todos los documentos que entrega-
ron y en un plazo de 48 horas tienen 
que subsanar lo que les haga falta”, 
concluyó.

GERARDO GARCÍA

Para el proceso electoral del 2 de 
junio, el Instituto Electoral del 
Estado de México logró un aho-
rro de 70 millones de pesos en 
el material electoral, al ordenar 
únicamente la elaboración del 
30 por ciento; desde ayer inició 
la distribución a los 125 consejos 
municipales electorales.

El material fue producido por 
la empresa Talleres Gráficos de la 
Nación mediante una adjudicación 
directa a finales del año pasado.

Por ello, a partir de ayer y hasta 
el 7 de mayo se hará la distribución 
de un total de 281 toneladas a los 
125 Consejos Electorales Muni-
cipales, actividad que la llevan a 

Ahorran 70 mdp en 
material electoral 

Montaje, encapuchados 
que detuvieron a 
Sheinbaum: AMLO 

REDACCIÓN

Fue un montaje, aseguró el Pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador sobre los encapuchados 
que detuvieron a Sheinbaum en su 
gira por Chiapas el fin de semana.

AMLO consideró que el inci-
dente registrado en Motozintla 
fue propaganda y cuestionó que 
Latinus haya sido el único medio 
que estaba presente.

Durante su conferencia comen-
tó que los reportes que tienen del 
Gabinete de Seguridad refieren 
que las personas que detuvieron 
el convoy de la candidata no se en-
contraban armados.

“Cuando pasan esas cosas, con la 
experiencia que tenemos, ya sabe-
mos que es muy probable que sea 
propaganda, porque el que va a ha-
cer un planteamiento ni va encapu-
chado ni está grabando”, aseguró.

El mandatario consideró que fue 
muy extraño lo que pasó, sin em-
bargo, está consciente de que en 
esa zona hay grupos que se están 
enfrentando.

Ante la pregunta directa si ha-
bía hablado con la candidata de la 
coalición “Seguiremos Haciendo 
Historia”, el Jefe del Ejecutivo co-

mentó que no.
“No hablé con ella, la conozco 

bastante bien. No soy objetivo. Es 
muy inteligente, mujer con carác-
ter, con aplomo, principios y hones-
ta”, expresó.

Y ante la posibilidad de que 
este hecho se investigue, López 
Obrador durante la conferencia 
mañanera en Palacio Nacional lo 
confirmó.

“Sí, pero no creo que sea algo 
grave. Es lograr el amarillismo. 
La propaganda. No les funcionó el 
narcopresidente”.

“Se gastaron creo que cinco mi-
llones de dólares en esa campaña, 
pero no les funcionó.

“Le apostaron a la sequía y ya 
llovió ayer. Están apostando a la 
violencia. Andan zopiloteando y 
nada afortunadamente les está 
funcionando.

“Me refiero a los conservadores 
corruptos”, comentó.

 Ayer se inició la distribución 
del material electoral a los 
125 Consejos Electorales 
Municipales. Foto Emilio Varela

cabo un total de 50 funcionarios 
electorales.

La consejera presidenta del Ins-
tituto Electoral del Estado de Mé-
xico (IEEM), Amalia Pulido Gómez 
y demás consejeros asistieron ayer 
a la bodega donde se concentra el 
material y desde donde se distribu-
ye a toda la entidad.

En entrevista, resaltó que con 
estas actividades se cumple una de 
las etapas más importantes para el 
órgano electoral, que es garantizar 
a los cerca de 13 millones de ciuda-
danos, inscritos en la lista nominal, 
su participación en las elecciones 
del 2 de junio.

Destacó que para este proceso 
electoral se alcanzó a reciclar el 70 
por ciento de los materiales electo-
rales, lo que representó un ahorro 

de entre 60 y 70 millones de pesos.
Y por ello, explicó, se mandó a 

producir solamente el 30 por cien-
to restante con un costo de apenas 
40 millones de pesos.

“El ahorro significa 70 millones 
aproximadamente y el gasto en 
materiales electorales fue 40 mi-
llones de pesos”, resaltó.

Pulido Gómez mencionó que, a 
más tardar el 7 de mayo, todo el 
material electoral deberá estar en 
los consejos municipales instala-
dos para la contienda de este año.

Apenas en el mes en curso, el 
árbitro electoral concluyó la lici-
tación pública para la producción 
de la documentación electoral, que 
ganó la empresa Formas Inteligen-
tes, que incluye boletas, actas de 
casilla y documentación auxiliar, 
carteles, bolsas de seguridad, y 
sobres de papel.

El monto que gastó para ello 
fue de más de 100 millones de 
pesos, y resalta que cada bole-
ta costará 2.43 pesos, mientras 
que en 2021 fue de 2.51 pesos y 
en 2023 2.58 pesos

 El presidente cuestionó que 
Latinus haya sido el único medio 
presente. Foto especial

El material
fue producido 
por los Talleres
Gráficos de 
la Nación
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Riesgo de paro en UPN
BRIAN PRADO

Representantes de la Asamblea 
Universitaria Permanente de la 
Universidad Pedagógica Nacio-
nal (UPN) unidad 151, de Santiago 
Tlaxomulco, denunciaron acoso y 
represión por parte del director, 
por lo que piden diálogo con los 
Servicios Educativos Integrados 
al Estado de México, de lo contra-

rio se irán a huelga.
María Eugenia Luna García, in-

tegrante de la asamblea, detalló 
que las quejas de alumnos, admi-
nistrativos y docentes se realiza-
ron desde octubre del año pasado 
y se establecieron mesas de traba-
jo, donde se firmaron compromi-
sos que no se cumplieron.

“Hubo reuniones con represen-
tantes del SEIEM, de quien depen-
demos y con diversas instancias del 

gobierno; se entregaron minutas 
con compromisos en pro de nuestra 
unidad. Se declaró un paro activo, 
porque confiamos en la autoridad 
para cumplir los objetivos firma-
dos. Queremos que se reinstalen 
las mesas de trabajo y se cumplan 
los compromisos”, detalló.

Martin Flores Calixto, docente 
de la institución, apuntó que luego 
de estas acciones comenzó a haber 
represalias para los miembros de 

la asamblea. “El director general 
del SEIEM, Magdaleno Reyes, ase-
guró que se iba evitar la represión 
en contra de los integrantes de la 
asamblea; sin embargo, han incum-
plido porque sacaron a un integran-
te de la asamblea y lo reubicaron en 
las instalaciones del SEIEM”. 

“Lo que queremos, agregó, 
es dialogar con la gobernadora 
Delfina Gómez; apelamos a su 
sensibilidad, no esperamos que 

nuestro movimiento escale a una 
movilización, como sucede con el 
Tecnológico de Toluca”, comentó.

Flores Calixto señaló que la 
asamblea considera que son víc-
timas de una “cacería” en su con-
tra por parte del director Ernesto 
Lara González, así como por parte 
del SEIEM.

Detalló que hay una reunión 
pendiente y de no llevarse a cabo, 
valorarán realizar un paro.

Acusan a 
docentes 
de acoso 
en Chalco
MIGUEL GONZÁLEZ

Alumnos y padres de familia de la 
Escuela secundaria oficial Frida 
Khalo, del municipio de Chalco, 
protestaron frente al plantel edu-
cativo para denunciar presuntos 
actos de acoso sexual por parte 
de tres profesores de la institu-
ción en agravio de alumnas.

“Soy soy tutor de mi sobrina 
y ella me explicó que el profe-
sor de inglés le tocaba el cabe-
llo, la espalda y las manos, pero 
no nada más a ella sino a otras 
niñas también, de ahí salió que 
también el profesor de mate-
máticas y otro de la materia de 
Tecnología, son tres”, comentó 
Antonio Montaño, uno de los 
manifestantes.

Otra de las madres de familia, 
quien pidió el anonimato, relató 
que su hija, quien cursa el tercer 
grado, le confesó que desde el se-
gundo grado sufría tocamientos 
por parte del profesor de mate-
máticas “le tocaba los pechos y 
la parte íntima”.

“Apenas tuvo el valor de de-
nunciar porque otras niñas le-
vantaron la voz, mi hija habló con 
el orientador y no tuvo respuesta, 
nomás le dijo que no saliera la in-
formación de la escuela y que no 
creía que el profesor hiciera eso, 
que era una persona respetable”.

Directivos del plantel educativo 
informaron que ya existe una de-
nuncia penal y mientras se llevan 
a cabo la investigación, la auto-
ridad educativa dispuso que los 
profesores se retiraran del plantel, 
para garantizar la seguridad de to-
dos y para garantizar el derecho 
de los estudiantes a tener clases.

“Debemos esperar a que la 
autoridad competente haga lo 
propio, tendrá que hacerse de 
los elementos, van a citar a los 
papás con las menores, todo un 
proceso, pero sí, debemos ga-
rantizar el servicio educativo; 
esos maestros ya no van a estar, 
ahora nos toca buscar sus reem-
plazos”, señaló Gerardo Cabrera 
Tapia, director de la institución.



REDACCIÓN

La candidata presidencial de 
la coalición Fuerza y Corazón 
por México (PAN, PRI y PRD), 
Xóchitl Gálvez, presentó sus 
propuestas en materia de in-
fraestructura, entre las que 
planteó impulsar en carreteras, 
sector energético y proyectos 
de transporte, y afirmó que “el 
desarrollo de la infraestructura 
no puede responder a caprichos 
personales ni ocurrencias”.

Frente a empresarios que la 
respaldaron con porras y aren-
gas constantes en el Centro As-
turiano de México, en la zona 
de Polanco, ofreció “impulsar la 
inversión de los sectores privados 
y social en la participación con 
certeza jurídica de los proyectos 
de infraestructura para garanti-
zar eficiencia y calidad”, e insistió 
que buscaría retirar la ejecución 
de obras y la administración de 
proyectos a las Fuerzas Arma-
das, y que sean instancias civiles 
las que se hagan cargo.

Momentos después, se refirió al 
retén que encontró en Chiapas la 
candidata presidencial de Sigamos 
Haciendo Historia (Morena, PT y 

PVEM), Claudia Sheinbaum, en el 
que la morenista fue abordada por 
un grupo de hombres encapucha-
dos a la entrada de Motozintla, y 
apuntó este tipo de situaciones son 
algo común en esa entidad.

“Eso que vivió Claudia lo vi-
ven los habitantes de esa región 
todos los días. Si ella no sabe lo 
que está pasando en Chiapas 
está muy mal informada. Hay 
grupos armados, hay cárteles 
de la droga, hay tráfico de per-
sonas en esa región, es una zona 
de paso. Se habla de que hay dos 
cárteles enfrentándose y por eso 
la violencia”, sostuvo la abande-
rada de la oposición.

Tras acudir a la firma del 
Pacto por la Infancia, Gálvez 
Ruiz acudió al Centro Astu-
riano de México, donde ya la 
esperaba un salón lleno prin-
cipalmente de empresarios que 
la recibieron con gritos de “pre-
sidenta, presidenta”.

Ante un escenario amigable 
con su propuesta, la hidalguen-
se expresó que “¡se acabaron 
los proyectos que tiran el dinero 
público!, ¡se acabaron los proyec-
tos que carecen de rentabilidad 
económica, social y humana!, ¡se 
acabaron los proyectos basados 

en caprichos personales y obse-
siones ideológicas! y ¡se acabaron 
las ocurrencias!”.

Enseguida, la candidata fue 
interrumpida por las porras de 
“presidenta, presidenta” que se 
escucharon de nueva cuenta. “Se 
acabaron las ocurrencias conver-
tidas en obra pública, costosa y ge-
neradora de elefantes blancos!”, 
concluyó Gálvez.

A lo largo de 36 minutos, ase-
guró que en el sexenio actual se 
ha invertido 30 por ciento menos 
que en las administraciones ante-
riores para este rubro, y pasó del 4 
por ciento del PIB al 2 por ciento 
en el gasto para infraestructura.

Por eso, dijo, “las carreteras 
están como están. Por eso los 
aeropuertos como el de la Ciu-
dad de México se están cayendo 
a pedazos”. 

Explicó que el Banco Mundial 
recomienda destinar al menos el 
4.5 por ciento del PIB para este 
rubro. Además, comparó que en 
el presente sexenio se invierte en 
infraestructura una décima par-
te de lo que invierten países como 
Belice y Bolivia, y 70 por ciento 
menos de lo que se invierte en 
América Latina.

Tras calificar el Tren Maya co-
mo un “capricho” del presidente 
de la República, indicó que, de 
ganar la contienda electoral, hará 
“una revisión cuidadosa y exhaus-
tiva para tener certeza en cuanto 
a su impacto ambiental”.

REDACCIÓN 

La candidata a la Presidencia por la 
coalición “Sigamos Haciendo His-
toria”, Claudia Sheinbaum, consi-
deró que es factible que la revisión 
del T-MEC en 2026, se realice “sin 
grandes problemas”, debido a la 
gran dependencia entre las econo-
mías de Estados Unidos y México.

“Creo yo es tanta la dependencia 
mutua de las economías hoy, de 
Estados Unidos a México, siendo 
su principal socio comercial, y de 
México a los Estados Unidos, que 
evidentemente desde nuestra pers-
pectiva, manteniendo la soberanía 
de nuestro país y defendiendo a Mé-
xico y a los mexicanos y mexicanas 
en el exterior, es factible hacer esta 
revisión sin grandes problemas”, así 
lo manifestó frente a integrantes del 
Council of the Americas (COA).

La aspirante de Morena, PT y 
PVEM se reunió con la organiza-
ción que aglutina a representantes 
de 220 empresas en todo el mundo, 
ante quienes informó que ya se es-
tá trabajando en el análisis de las 
condiciones para hacer la revisión.

“Nosotros ya estamos trabajan-
do en ello, tenemos un equipo de 
trabajo en donde participa Altagra-
cia Gómez, el doctor Juan Ramón 
de la Fuente, Marcelo Ebrard y 
Diana Alarcón.

“Entonces estamos trabajando, 
quien nos quiera acompañar desde 
ahora, bienvenido, bienvenida, en 
cuáles son aquellos puntos, bueno, 
primero, los puntos que están en 
debate, transgénicos y energía, 
aunque ya lo de la energía prácti-
camente quedó saldado; pero, por 
ejemplo, transgénicos es un tema 
que está en ese punto, entonces 
cómo lo vamos a atender, pero 

muchos otros temas que nos per-
miten potenciar el tratado en esta 
revisión del 2026”, expresó.

La morenista dijo que se pondrá 
énfasis en el aspecto humano como 
elemento para atender temas como 
la migración.

“Y si atendemos de una manera 
humana, con lo que siempre hemos 
planteado nosotros, la cooperación 
para el desarrollo como el tema 
central a la solución de la migra-
ción, y teniendo en cuenta lo que 
estamos planteando como Polo de 
Desarrollo en Centroamérica y el 
sur de México, tenemos un poten-
cial enorme para que no haya con-
flicto, sino al revés, que caminemos 
sobre hojuelas”, agregó.

Ante los integrantes del COA, 
Sheinbaum expuso que de llegar a 
la presidencia se buscará generar 
mayores ingresos, con lo que a su 
vez se financiará nuevos progra-
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La abanderada de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia” considera que existe gran dependencia 
entre las economías de Estados Unidos y México

EN EL COUNCIL OF THE AMERICAS

Sheinbaum considera
revisar T-MEC en 2026

“Infraestructura no puede
responder a ocurrencias”

REDACCIÓN

Jorge Álvarez Máynez, candidato 
presidencial de Movimiento Ciuda-
dano, sostuvo que, aunque el 10% 
de la población del país se trata 
de niñas, niños y adolescentes, el 
Gobierno solo destina 1 de cada 10 
pesos del presupuesto a este sector.

Por ello, aseguró que en caso de 
llegar a la Presidencia de la Repú-
blica su administración revertirá 
esta tendencia y asignará mayor 
presupuesto. 

Al firmar el Pacto por la Primera 
Infancia, que es impulsado por or-
ganizaciones sociales, el aspirante 
presidencial refrendó que las perso-
nas más importantes de su gobier-
no serán las niñas y los niños; al 
tiempo que sostuvo que los pondrá 
al centro, con acciones como la co-
bertura universal al cáncer infantil. 

“Los adultos nos estamos que-
dando con lo que se podría arre-
glar los parques en donde juegan, 
las escuelas en donde estudian, lo 
que podría hacer que hubiera me-
dicinas cuando se enferman, que 
hubiera desayunos nutritivos en sus 

escuelas, que hubiera vacunas para 
todas y para todos; ese dinero se lo 
están o nos lo estamos quedando los 
adultos, y lo primero que hay que 
hacer en la presidencia es regresar-
lo, asignarlo, entender que las per-
sonas más importantes de este país 
son ustedes, independientemente 
de que voten o no”, comentó al diri-
gir su mensaje a la infancia del país. 

El emecista agradeció que haya 
muchos niños y niñas cantando su 
canción y concluyó su participación 
con un mensaje para ellos: “No se 
preocupen demasiado por la polí-
tica, su única tarea ahorita, en esta 
edad y el resto de sus vidas, es ser 
felices”, dijo. 

La niñez, lo más 
importante de mi 
gobierno: Máynez

mas sociales, esto a través de la im-
plementación de un programa de 
simplificación de trámites y digita-
lización que permita incrementar la 
captación de impuestos, así como la 
modernización de las aduanas para 
obtener mayores recursos.

“Nosotros creemos que si incor-
poramos tecnología en las aduanas 
tiene dos grandes virtudes: una, es 
disminuir los tiempos que son muy 
importantes del traslado de mer-
cancías a Estados Unidos, tanto de 
la frontera norte como en los puer-

tos; pero, además, la tecnificación 
de las aduanas nos va a permitir 
aumentar la recaudación”, detalló.

El Council of the Americas 
(COA) fue fundado en 1965 y es 
una organización empresarial in-
ternacional, cuyas empresas agre-
miadas comparten un compromi-
so con el desarrollo económico y 
social en el hemisferio occidental, 
esto incluye a América del Norte, 
América Latina y el Caribe, con-
formada por 220 empresas mul-
tinacionales y globales.

▲ La candidata a la Presidencia aseguró que se pondrá énfasis en el 
aspecto humano. Foto especial

El candidato de 
MC dijo que los 
niños y niñas 
serán su prioridad
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Sin llegar a acuerdos en el ITT
BRIAN PRADO

Ayer el director general del Insti-
tuto Tecnológico Nacional, Ramón 
Jiménez López, visitó el Instituto 
Tecnológico de Toluca (ITT) tras 
acordar una reunión con el alum-
nado. Luego de más de 4 horas de 
asamblea, las autoridades deses-
timaron el movimiento y los estu-
diantes rechazaron las propuestas. 
Mantienen el paro.

La cita era a las 11:00 horas, pero 
se retrasó una hora. Una vez 
iniciado el diálogo, acudieron 
alrededor de 3 mil alumnos 
que esperaban una respuesta 
favorable a su movimiento.

Jiménez López comenzó el 
diálogo señalando que, en todo 
el movimiento, donde también 
consideró a los docentes, hay in-
tereses que calificó de falacias, 
resaltando que el sindicato de 
maestros ha utilizado al alum-
nado para su propio beneficio.

“Ustedes saben que en todo 
tema hay causas y hay motivos 
que causan y luego viene el 
efecto, nosotros nos pregun-
tamos, ¿qué los motiva?, hubo 
un cierre en Tollocan, también 
una reunión en la casa de go-
bierno del Estado de México, 
esto es inusual porque no reci-

bimos una contra propuesta a nues-
tra propuesta y analizando resultó 
que todo comenzó con un paro de 
brazos caídos de los docentes, ¡eso 
ni concepto jurídico tiene!”, dijo.

Jiménez leyó algunos puntos del 
pliego petitorio, resaltando que no 
todos dependen de ellos, aunque 
buscarían la gestión y otros que ya 
tenían previstos y se vieron merma-
dos por el inicio de la huelga.

“Lo podemos atender y los com-
partimos, además, pero se ha hecho 
algo; por ejemplo, los baños que se 

han clausurado por un periodo 
prolongado son únicamente los de 
mecatrónica. 

“El mantenimiento se ha realiza-
do conforme al programa estable-
cido; sin embargo, al momento de 
alguna urgencia la atendemos de 
inmediato y sabemos que hay varias 
urgencias. A ese tema realmente no 
le vemos problema”, señaló Jiménez 
ante las expresiones de rechazo por 
parte del alumnado.

Además, puntualizó que el Insti-
tuto Tecnológico realizó una inver-

sión, sin especificar el monto, en el 
campus de Toluca para conectar la 
señal por fibra óptica en 21 edificios 
a lo que el alumnado señaló que no 
contaban con internet.

En su participación, Hugo Er-
nesto Cuéllar, director del plantel, 
propuso una evaluación de tres se-
manas en la que se desvincularía de 
la institución para que se llegara a 
una determinación y los alumnos 
regresaran a clases, misma que re-
chazaron, tras reiterar la postura de 
que quieren su destitución.

Finalmente, un miembro del 
comité detalló que no desistirán 
hasta que sus demandas sean 
atendidas, dejando claro que el 
paro se mantendrá.

“¿Es acaso mucho pedir un 
trato digno?, becas que no solo 
nos permitían estudiar, sino que 
extender esa llama por aprender, 
los apoyos nos los han arrebatado 
uno a uno, dejándonos abandona-
dos, las certificaciones olvidadas 
y el equipo obsoleto que debemos 
de soportar”, concluyó.

Aumentan
infecciones
intestinales 
por calor
AURA MORENO 

El Estado de México reporta 
más de 120 mil 100 personas 
con infecciones intestinales, 
lo que representa un aumento 
respecto al año pasado que al-
canzó 114 mil en el mismo pe-
riodo y que la semana pasada 
con 109 mil 896 casos, informó 
la Secretaría de Salud federal. 

Más de 70 por ciento de los 
diagnósticos de patologías gas-
trointestinales son infecciones 
de carácter viral, 15 por ciento 
de tipo bacteriana y el resto de 
índole parasitaria. Los cuadros 
de gastroenteritis son más fre-
cuentes en épocas de altas tem-
peraturas ambientales.

Por lo anterior, las autorida-
des recomendaron extremar 
precauciones en la conserva-
ción de los alimentos y en el 
mantenimiento de la higiene 
personal. También consumir 
agua potable y atender cual-
quier signo que pueda indicar 
una infección gastrointestinal.

De acuerdo con los Institu-
tos Nacionales de Salud y Hos-
pitales de Alta Especialidad 
de la Secretaría de Salud, los 
síntomas más comunes son: 
vómito, diarrea, fiebre, dolor 
abdominal y deshidratación.



BRIAN PRADO

Héctor es un niño de 8 años que 
cursa la primaria en la escuela In-
geniero Salvador Sánchez Colin, 
en el municipio de Otzolotepec, él 
forma parte de los miles de niños 
que han sido diagnosticados con 
autismo en el Estado de México, 
por lo que ha motivado a su en-
torno no solo a buscar el apoyo 
económico ante dicha situación, 
sino a concientizar a la sociedad.

De acuerdo con Talia Segura, 
su madre, alrededor de 70 per-
sonas, entre padres de familia y 
alumnos de la primaria, se han 
organizado para crear una cam-
paña de concienciación y sensibi-
lización de los niños con autismo 
o con alguna discapacidad.

“Vamos a empezar haciéndolo 
de voz en voz y tener pláticas de 
inclusión y conocimiento de di-
ferentes tipos de problemas, ya 

sean motrices o discapacidades, 
que ya hay en esta escuela. Vamos 
a tocar puertas a los diferentes 
planteles para dar estas pláticas 
y vamos a buscar el apoyo del 
municipio para que el DIF nos 
apoye también con pláticas e 
instrumentos para realizarlos y 
si se logra llevar a más lados, que 
mejor”, comentó.

Las acciones son el vestigio de 
una comunidad unida, motivada 
por el niño Héctor, por quien la fa-
milia hace constantes esfuerzos pa-
ra garantizar su desarrollo integral.

“Buscamos realizar una cam-
paña que también concientice a 
la gente sobre este tipo de niños, 
porque mi hijo al principio sufrió 
mucha discriminación y sé que 
como él hay bastantes niños, el 
problema no solo es para ellos, a 
veces a los papás nos es imposi-
ble irle explicando a toda la gen-
te qué es lo que tienen y por qué 
ciertos comportamientos.

“Mi hijo recibió discrimina-

ción, principalmente en el pre-
escolar, cuando aún no estaba 
diagnosticado, tiene déficit de 
lenguaje y los maestros no lo 
contaban como un alumno más, 
lo mandaban a la esquina y no 
lo escuchaban. En lugares pú-
blicos, el sufre de crisis cuando 
hay mucha gente y las personas 
creen, erróneamente, que hace 
un berrinche. Héctor ha recibido 
insultos y nos han llegado a decir 
que si fuera su hijo ya le hubiesen 
dado de nalgadas”, compartió.

La familia invierte alrededor 
de 15 mil pesos mensuales en tra-
tamientos, por lo que quien desee 
sumarse a la causa puede acudir 
a la escuela o realizar un donati-
vo digital a la cuenta 6518652800 
del Banco HSBC.

“Mi hijo es un niño diagnostica-
do con asperger o espectro autis-
ta, también tiene hiperactividad 
y conforme fue pasando el tiempo 
empezó a tener diferentes enfer-
medades, al grado de necesitar 

oxígeno, también tiene algunos 
detalles en el corazón, toma medi-
camentos mensualmente, el costo 
de 14 pastillas es de mil pesos.

“Para el autismo y el Tras-
torno por Déficit de Atención e 
Hiperactividad (TDAH) se está 
atendiendo en el CREE, ahí no 
se generan gastos tan altos, pe-
ro al distancia de mi domicilio a 
allá es de aproximadamente de 
2 horas en transporte público 
y si generan un poquito de dis-
criminación económica y ahora 
que venimos al Centro Médico 
la Raza son gastos grandes, por 
terapia de lenguaje, inclusión y 
talleres”, apuntó.

Según datos recopilados por el 
Instituto de Salud del Estado de 
México (ISEM), hasta lo que va de 
2024, se estima que aproximada-
mente 30 mil niños han sido diag-
nosticados con Trastorno del Es-
pectro Autista (TEA) en la entidad, 
lo que representa un incremento 
con respecto a años anteriores.

MIGUEL GONZÁLEZ

Vecinos de las colonias Alberto-
cos y Granjas del municipio de 
Temamatla protestaron frente 
a la Presidencia Municipal por 
la suspensión del suministro de 
agua potable que padecen desde 
hace cinco meses, lo cual atribu-
yen a un manejo inadecuado de 
la infraestructura hídrica, por 
lo que obligaron a las autorida-
des a verificar que las válvulas 
que permiten el flujo de agua 
hacia esas comunidades estu-
vieran abiertas.

“Ahorita se pudo abrir la 
escuela, pero porque vecinos 
ajenos al gobierno nos regala-
ron una poca, pero ya llevamos 
cinco días sin agua, y eso es 

grave porque no podemos tener 
a los niños en clases sin agua en 
los sanitarios”, expresó Conrado 
Hernández, director de la escuela 
primaria “Pablo González Casano-
va”, la cual ha tenido que suspen-
der clases por la falta del líquido.

Los inconformes encararon 
al presidente municipal, José 
Antonio Vallejo Gama, a quien 
exigieron que se reanude el su-
ministro en la red, ya que desde 
hace cinco meses no cae una sola 
gota en sus tomas domiciliarias, 
situación que los obliga comprar 
el líquido a distribuidores de pi-
pas particulares.

"Está situación ya es desespe-
rante, tenemos cinco meses sin 
agua y exigimos al presidente 
municipal una solución, hemos 
venido varias veces a solicitar que 

nos atienda por las buenas, pero 
no nos recibe, lo que queremos 
es una solución" aseveró Cecilia, 
vecina de Albertocos.

Ante los reclamos, Vallejo Gama 
dijo que la escasez de agua es con-
secuencia de la sequía que padece 
la región y al crecimiento de la po-
blación, y aseguró que las bombas 
y las válvulas de la red de distri-
bución trabajan adecuadamente, 
incluso retó a los ciudadanos a rea-
lizar una revisión de las válvulas.

Luego de cuestionar al muníci-
pe y a varios de sus funcionarios, 
los manifestantes caminaron 
junto con los servidores públi-
cos hasta los registros donde se 
ubican las válvulas para verificar 
que estuvieran abiertas. 

Al comprobar que las llaves de 
paso estaban abiertas, el alcalde Va-
llejo Gama se comprometió a llevar 
agua en pipas al menos dos veces 
por semana a estas comunidades.

La presente temporada de es-
tiaje es la peor que se haya enfren-

tado, pues bajo este indicador hay 
pérdidas excepcionales de culti-
vos, riesgo de incendios y escasez 
total de agua. 

Hasta la primera quincena de 
abril, el Monitor de Sequía de Mé-
xico arrojó que los 125 municipios 
mexiquenses sufrían algún grado 
de aridez, algo que antes no pa-
saba, y es que sólo en el mismo 
período, pero de 2023, eran 95 
demarcaciones, aunque ninguno 
experimentaba carestía extrema 
ni excepcional. 

Desde agosto de 2023 a marzo 
de este año, el norte de la entidad 
sufre pérdidas mayores en culti-
vos y pastos, el riesgo de incen-
dios forestales es extremo y se 
generalizan las restricciones en el 
uso del agua debido a su escasez.
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SE REÚNEN CON EL ALCALDE

Vecinos de Temamatla 
exigen abasto de agua
Las autoridades municipales y los inconformes 
verificaron que las válvulas de paso estuvieran abiertas; 
edil se compromete a dotación mediante pipas

Concientizan sobre autismo en escuelas de Otzolotepec

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO
Eduardo Blanco                                              P. 2

La no 
violencia de 
género debe 
ser un filtro 
para futuros 
legisladores

▲ Los habitantes de Albertocos y 
Granjas organizan manifestación 
para demandar el líquido. 
Foto especial 


